HISTORIA DE LA COOPERATIVA SAN ANTONIO ABAD DE VILLAMALEA (ALBACETE). (1946 - 1977).

La cooperativa como plataforma de lucha legal de los comunistas de Villamalea.

Por Benito SANZ DIAZ

1. -

Villamalea ha alcanzado en las dos últimas décadas gran resonancia, no solo en la provincia de Albacete, sino a nivel nacional.

En multitud de ocasiones, el nombre de la localidad ha aparecido asociado al de la cooperativa San Antonio Abad.

Este estudio pretende hacer la historia de esta cooperativa, centro de atención de la provincia de Albacete, en numerosas ocasiones. La cooperativa "suena", pero sin embargo es una gran desconocida.

Al escribir la historia de esta cooperativa, he pretendido analizar y describir la evolución y causas por las cuales ha alcanzado gran resonancia en la década de los años 60 y 70.

2. -

Antecedentes de la cooperativa

El asociacionismo agrario había estado ausente de Villamalea dur inte toda su historia. Tan solo durante el período más conflictivo de la comunidad - la guerra civil -, había tenido lugar una experiencia insólita y completamente original: la de las colectividades agrarias. Durante algo más de dos años, los sindicatos de la UGT y de la CNT habían creado agrupaciones de tierra y trabajo, con las propiedades procedentes de la expropiación de aquellos que habían huído de la villa por motivos políticos, o apoyaban la rebelión militar contra la II República Española. (1).

⁽¹⁾ Ya analizamos, el fenómeno colectivista en Villamalea, en un artículo aparecido en "Al-Basit": Las colectividades campesinas durante la guerra civil española: Villamalea (1936 - 39). Segunda época - Año IV - Nº5 - Sept. 1978 - pag. 119 - 130.